

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 131 (2010)  
**Heft:** 3

**Rubrik:** Conseils aux débutants

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## MARS 2010

Chère apicultrice, cher apiculteur,

Exceptionnellement, je reprends la plume pour remplacer Rémy Meier.

Mars est le mois où, généralement (selon l'altitude), on peut effectuer la grande visite de printemps. Mais gare aux caprices de la météo; c'est donc elle qui dictera notre calendrier.

Les entrées de pollen, chez nous et en général, commencent par celui de noisetier. C'est le signal que la reine a recommencé à pondre. Désormais, il s'agit pour elle de pondre sans relâche afin qu'un maximum de butineuses soient au travail au pic de la floraison. Grâce à une bonne observation de votre environnement, vous en connaissez tous la période, à quelques jours près. Vous pouvez donc faire votre compte à rebours. S'il faut à l'œuf 21 jours pour devenir abeille et à l'abeille encore 21 jours pour devenir butineuse, il devrait y avoir un maximum de ponte 42 jours avant le début des grandes floraisons. C'est chez nous – grossso modo – en mai et juin.



Si le développement est trop précoce – un petit sirop de stimulation administré trop tôt! – et bien cela risque bien de se transformer en essaimage. Pas assez de butineuses à la floraison... et la production de miel en pâtira. Et pour couronner le tout, l'apiculteur, Dieu merci, ne maîtrise pas la météo. Dur, dur la vie en apiculture.

En mars, par temps doux, si cela est nécessaire, vous pourrez resserrer vos colonies. Cela les aidera à mieux conserver la chaleur nécessaire à l'élevage alors que ce mois peut encore être froid. Si c'est le cas, les débutants ne s'effrayeront pas de voir sur la planche d'envol des larves ou des nymphes. Un nombre suffisant d'abeilles n'a pas pu maintenir la température pour tout le couvain. Celui situé aux extrêmes est délaissé, condamné... et laissé à la charge des nettoyeuses. Vous pourrez également éliminer les déchets entreposés sur les plateaux. Celles et ceux qui utilisent un double fond grillagé – et pour peu que la colonie ait un minimum de comportement de nettoyage – seront dispensés d'agir. Et c'est une source de dérangement en moins pour les colonies.

Si les conditions météo sont bonnes pendant plusieurs jours et que la température à l'ombre est supérieure à 16/18°, alors vous pourrez/devrez effectuer la grande visite de printemps. A ces températures, le risque d'emballlement de la reine diminue fortement et si vous travaillez avec méthode et rapidité, le couvain ne se refroidira pas excessivement. Le travail sera facilité si vous avez pris note de toutes vos observations lors de promenades au rucher. La visite de printemps est capitale car elle va vous permettre de faire le point principalement sur :

– l'état, la quantité et la qualité du **couvain** : à-mi mars généralement, il devrait y avoir deux mains de couvain sur 3 cadres; ce couvain compact est entouré de réserve de pollen et des cellules à mâles garnissent le bas des rayons;

– la présence de la **reine** : avec toutes les pollutions et les traitements effectués, ne gardez pas vos reines plus de deux ans;

– la quantité de **nourriture** : attention, les colonies les plus fortes vont consommer le plus; en cas de disette ou de météo défavorable, les réserves seront vite épuisées;

– l'**état sanitaire** : c'est votre nez qui vous dira si l'odeur de la colonie est agréable à humer; c'est votre œil qui vous indiquera si vos abeilles vont et viennent normalement et s'il n'y a pas de déjections jaune-claire sur l'avant de vos ruches.





Suivant la force de la colonie, vous pourrez aussi procéder à l'agrandissement du nid en ajoutant directement après un cadre de couvain un cadre déjà bâti. Ou si la colonie est très forte et les prévisions du temps clémentes, une cire gaufrée à bâtir. A noter que cette opération ne s'effectue d'ordinaire pas avant la floraison des saules marsaults, au plus tôt.

Vous profiterez également de cette visite – si vos abeilles ne sont pas des championnes de la «putz» – pour passer les plateaux à la flamme du chalumeau et éviter une éventuelle propagation de maladies. Vous vous épargnerez ce travail si vous sélectionnez des reines nettoyeuses. C'est l'occasion de dire tout le bien que je pense de reines «bien de chez nous», adaptées à notre climat et à nos besoins. En prime, nous éviterons ainsi d'importer des hôtes indésirables, notamment *aethina tumida*. Faites donc de l'élevage

vous-même ou approvisionnez-vous chez un/e collègue qui le pratique. Ou encore adressez-vous à un moniteur-éleveur; vous aurez à faire à un pro et votre commande de reines le confortera dans son rôle.

Je reprends ma formule et vous souhaite, chère apicultrice, cher apiculteur, bien du plaisir.

**Philippe Treyvaud**

**A VENDRE**  
**Nucléis Burki**  
5 c. dont 3 c. couvain  
**Fr. 220.–**  
**Marie-José SCHUSTER**  
Au Village 22, CP 5  
**1692 Massonnens**  
**Tél. 026 653 20 35 le soir**